
 

CONSELHO MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE - 
COMDEMA JAHU 

Decreto nº 7.977 de 16 de março de 2021 
 

 
 

 

ATA – 6ª REUNIÃO ORDINÁRIA COMDEMA 2021 

Jahu, 03 de agosto de 2021 
 

1 de 7 
comdemajahu@gmail.com 

 

ATA DE REUNIÃO DO CONSELHO MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE DE JAHU/SP, AO DIA 03 DE 1 

AGOSTO DE 2021, realizada por vídeo conferência pela plataforma Jitsi Meet, com a primeira 2 

convocação às 17h30 e segunda convocação às 17h45. Os conselheiros foram convocados via e-3 

mail no dia 26 de julho de 2021. Entre titulares e suplentes, estavam presentes na reunião 21 4 

(vinte e um) representantes, 04 (quatro) convidados e a Secretária Tabita Teixeira da Secretaria 5 

de Meio Ambiente. Representantes do Conselho presentes: Secretaria de Agricultura, Rubens 6 

Reinaldo Ruiz; Secretaria de Cultura e Turismo, Ana Paula Turrini da Costa Neves; Secretaria de 7 

Desenvolvimento e Empreendedorismo, Jonathan Stucin; Secretaria de Governo, Rodrigo Cesar 8 

Marinho; Secretaria de Justiça e Defesa da Cidadania, Davi Campanhã; Secretaria de Meio 9 

Ambiente, Amilcar Marcel de Souza e Giovani Mineti Fabricio; Secretaria de Mobilidade Urbana, 10 

Daniel dos Santos Coutinho Peruzzi; Secretaria de Saúde, Moacir Conte; Saemja, David Antonio 11 

Thebaldi; Fatec, Valéria Lopes Rodrigues e Natália Arias Galástri; Águas de Jahu, Mariana Negrão 12 

Burin; OAB Jaú, Carolina Rizzo Andriolli; Instituição de Ensino Fundamental e Médio, Gislaine 13 

Terezinha Capra Simões; Comunidade Discente do Ensino Superir, Adão Valdemir Levorato; 14 

Associação dos Moradores do Residencial Frei Galvão, Sandra Regina Chiosi Gomes; Associação 15 

dos Moradores do Distrito de Potunduva, Deivide Alexandro Turolla; Instituto Pró Terra, Bruna 16 

Novak; Senac, Lucilene Murdiga; SENAI, Renato Aristides Cordeiro. Convidados presentes: 17 

Associação e Movimento de Assistência ao Indivíduo Deficiente – AMAI, Paulo Fernando C. Pinto; 18 

Organização Rotary Club de Jahu, Raphael Machado; Núcleo de Obras e Melhorias Escolares da 19 

Diretoria de Ensino de Jaú, Tomas Angelotti; Associação dos Catadores de Materiais Recicláveis 20 

de Jaú – ACAR, Alexandro Oliveira. Pauta: I - Leitura, votação e assinaturas das atas da 4ª e 5ª 21 

reuniões ordinárias: A Presidente colocou em votação a dispensa da leitura da ata da 4ª e 5ª 22 

Reunião Ordinária do Biênio 2021/2022. Aprovada a dispensa da leitura de ambas sem objeção. 23 

Colocou em votação a aprovação da ata da 4ª e 5ª Reunião Ordinária do Biênio 2021/2022. Atas 24 

aprovadas por unanimidade de votos. Pauta II – Expediente: Tópico I - Pedido de análise à Câmara 25 

Técnica de Áreas Verdes e Arborização (CTAVA) - Vistoria de corte e poda de árvores (Ofícios da 26 

SEMEIA nº 489/21 e nº 490/21 e seus Anexos): A Presidente compartilhou a tela, apresentando o 27 

Ofício nº 489/2021 da Secretaria de Meio Ambiente solicitando parecer da CTAVA sobre o 28 

requerimento feito pelo Comandante do 27° Batalhão de Polícia Militar do interior através do 29 

Processo Geral 246-PG/2021 e explicou o conteúdo de todos os documentos. Em seguida 30 

compartilhou a tela, apresentando o Ofício nº 490/2021 da Secretaria de Meio Ambiente, 31 

solicitando parecer da CTAVA sobre solicitação feita pelo Vereador Leandro Aparecido Passos e 32 
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João Batista Brandão do Amaral através do Processo Geral 2692-PG/2021 e explicou o conteúdo 33 

de todos os documentos. A Sra. Natália, Coordenadora da CTAVA, solicitou a palavra e indagou 34 

sobre os critérios utilizados ao encaminhar solicitação de parecer às Câmaras Técnicas, pois 35 

verifica-se que alguns dos casos, o motivo é contundente, não justificando o pedido, como é o 36 

caso do Processo Geral 246-PG/2021. Em outros casos, são solicitações de supressões de árvores 37 

nativas, saudáveis, cuja supressão seria considerada crime ambiental, provocando portando 38 

dificuldade na avaliação, pois os motivos apresentados são em sua grande maioria para prezar 39 

pela segurança da localidade, como o caso do Processo Geral 246-PG/2021. Para finalizar 40 

provocou uma reflexão sobre a necessidade de se chamar um técnico que fizesse a análise da 41 

questão da segurança desses locais para auxiliar na elaboração do parecer. Em relação a 42 

indagação da Sra. Natália, a Presidente partilhou a conversa que teve com os responsáveis por 43 

esses pedidos na Secretaria de Meio Ambiente e foi lhe informado que atualmente a Secretaria 44 

recebe cerca de 50 (cinquenta) pedidos de solicitação de supressão de árvores mensais e em 45 

determinados casos, por haver questões que fogem da análise do técnico responsável, solicita 46 

auxilio do Conselho. Continuou informando que uma forma de encorpar o parecer final é a 47 

Câmara Técnica, através do seu Coordenador, oficialmente convidar técnicos e/ou entidades de 48 

notória especialização em assuntos de relevante interesse ambiental, para contribuir nos 49 

trabalhos. Aproveitou e solicitou sua inclusão na CTAVA para poder auxiliar em assuntos na área 50 

de sua formação (Engenhara Civil), compartilhando conhecimento e propondo possibilidades 51 

sem a necessidade da retirada de árvores saudáveis. Partilhou também seu conhecimento a 52 

respeito da segurança que o 27° Batalhão da Polícia Militar citou, informando que em 53 

determinados locais, como por exemplo o Tiro de Guerra, não pode haver nada ao entorno que 54 

limite o acesso, pois são locais vulneráveis a ataques. A partir disso, ao analisar o caso e 55 

identificar que a segurança pública pode estar comprometida, pode-se solicitar análise de 56 

especialistas, sugerir possibilidades de adequação do projeto e/ou compensação ambiental. Em 57 

relação ao 2692-PG/2021 onde as árvores do local estão comprometendo o prédio da Escola 58 

Estadual Major Prado e adjacentes, a Presidente sugeriu de reiterar o laudo da Secretaria de 59 

Meio Ambiente e solicitar medidas compensatórias. A Sra. Natália demonstrou contentamento 60 

sobre a inclusão da Presidente na CTAVA e agradeceu a orientação quanto a possibilidade de 61 

acrescentar novos olhares técnicos para os pareceres. Pauta III – Ordem do Dia: A Presidente 62 

informou que a ordem dos tópicos desta Pauta será alterada para aguardar a entrada dos 63 

convidados da Secretaria de Esportes e da Secretaria de Projetos. Tópico I - Apreciação e decisão 64 

do parecer da Câmara Técnica de Áreas Verdes e Arborização (CTAVA) sobre o Ofício nº 425/21 65 
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encaminhado pela SEMEIA: A Presidente passou a palavra para a Coordenadora da CTAVA, Sra. 66 

Natália, para leitura e explicações. A Sra. Natália iniciou informando que a solicitação de Parecer 67 

deste Processo foi feita na reunião de 06 de julho de 2021, pelo Ofício SEMEIA n° 425/2021 de 68 

23/06/2021, referente ao Processo n° 2092/2021 do dia 08 de junho de 2021, requerido pela 69 

Juíza de Direito da 1ª Vara Cível e Diretora do Fórum Paula Maria Castro Ribeiro Bressan, a qual 70 

solicitou a análise de algumas árvores localizadas ao lado da entrada principal do Prédio do 71 

Fórum. Através da realização de vistoria e reunião com a Câmara Técnica verificou-se que se 72 

tratava de 07 (sete) indivíduos adultos de Delonix regia, popularmente conhecidos como 73 

flamboyant. Delonix regia pertence à família Fabaceae é exótica do Brasil, originária de 74 

Madagascar, apresenta tronco espesso e raízes tabulares. Apesar de ser muito frequente na 75 

arborização urbana, seu uso em calçadas não é indicado, pois necessita de grande espaço para o 76 

desenvolvimento de sua copa e de seu sistema radicular vigoroso, comprometendo o pavimento. 77 

Informou a existência da Lei n° 3.830 de 09 de dezembro de 2003 que disciplina a arborização 78 

urbana no Município de Jahu, o plantio de D. regia é proibido em vias públicas, salvo com a 79 

devida autorização, mas destacou que esses indivíduos são mais velhos que o ano da lei. Mostrou 80 

as fotos tiradas nas vistorias destacando os detalhes de cada indivíduo, os comprometimentos e 81 

as condições. Diante do exposto e considerando que Delonix regia é uma espécie exótica, os 82 

membros da CTAVA acreditam que se faz necessária a supressão dos sete indivíduos de 83 

flamboyant localizados dentro dos limites do prédio do Fórum. Além disso, recomendaram que 84 

se realize o corte e retirada dos indivíduos de Delonix regia e que se faça a compensação 85 

ambiental prevista pela Instrução Normativa n° 05 da Secretaria de Meio Ambiente de Jahu. 86 

Recomendaram ainda que no local de cada árvore retirada seja feito o plantio de uma espécie 87 

nativa, de preferência nativa regional, que apresente porte, crescimento, tamanho de copa e 88 

dentre outras características, compatíveis com os espaços disponíveis. A Presidente colocou em 89 

votação a aprovação do Parecer apresentado. Aprovado por unanimidade de votos. Ainda, 90 

solicitou a atividade de todos os membros de cada CT nas reuniões e elaboração dos pareceres. 91 

Tópico II – Manifestação do COMDEMA sobre a Qualidade do Ar em relação à frota Municipal 92 

(Cronograma de Manutenção): A Presidente passou a palavra para o Sr. Giovani que iniciou 93 

informando que a Resolução do Programa Município VerdeAzul sofreu algumas alterações e 94 

passou a ser Resolução SIMA nº 81, de 21 de julho de 2021. Explicou que a tarefa QA1 da Diretiva 95 

Qualidade do Ar pede a apresentação do cronograma de previsão da manutenção e de 96 

substituição de toda a frota municipal e terceirizada, se houver, e manifestação do Conselho 97 

Municipal de Meio Ambiente. Complementou que a tabela apresentada foi solicitada no ano de 98 
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2019 para ser entregue no final do ciclo de 2020 ao Programa, mas em decorrência da pandemia 99 

a Coordenação do Programa alterou o período durante o qual serão avaliadas as tarefas. 100 

Portanto foi utilizado a mesma tabela para o presente ciclo - 1° de setembro de 2019 a 19 de 101 

setembro de 2021 -. Ainda explanou sobre a necessidade de atenção aos anos de fabricação dos 102 

veículos, aos anos de previsão de substituição da frota e seus respectivos combustíveis, pois a 103 

qualidade que o veículo se encontra e seu rendimento interfere na qualidade do ar pela emissão. 104 

O Sr. Giovani aproveitou e informou que existe uma outra tarefa que o Programa Município 105 

VerdeAzul pede sobre a verificação de emissão de fumaça preta nos veículos a diesel da frota 106 

própria e terceirizadas, que é feita pela fiscalização da Secretaria de Meio Ambiente. O veículo 107 

que passar pela análise e estiver de acordo, recebe um selo da Secretaria de Meio Ambiente de 108 

que não emite fumaça preta e os que forem identificados que emitem serão notificados e 109 

encaminhados imediatamente a oficina para resolver o problema. A Presidente agradeceu e 110 

manifestou sobre a importância que a adesão ao Programa VerdeAzul tem para o 111 

desenvolvimento sustentável do Município. Tópico III - Apresentação da Secretaria de Meio 112 

Ambiente dos resultados do primeiro semestre de 2021 do Plano de Gestão Ambiental: O Sr. 113 

Amílcar pediu desculpas pelo atraso e justificou que foi em decorrência de um incêndio que a 114 

Brigada Municipal teve que ajudar a apagar. Explicou que essa apresentação se trata de 115 

demonstrar os resultados alcançados do Plano de Gestão Ambiental/Plano de Metas no primeiro 116 

semestre de 2021. Demostrou o organograma da Secretaria de Meio Ambiente e as bases da 117 

construção do Plano que são as Objetivos de Desenvolvimento Sustentável - ODS e as 10 (dez) 118 

Diretivas do Programa Município VerdeAzul. Continuou apresentando os trabalhos realizados e 119 

os próximos objetivos de cada temática: Educação Ambiental; Gestão das Águas; Legislação 120 

Ambiental; Áreas Verdes; Resíduos Sólidos. Na Sequência, mostrou o número de Ocorrências da 121 

Ouvidoria de acordo com cada assunto que a Fiscalização Ambiental e demais técnicos da 122 

Secretaria atuaram; Os resultados obtidos, ações realizadas e próximos objetivos do Programa 123 

Municipal de Prevenção e Combate a incêndios urbanos e rurais; Os resultados obtidos, ações 124 

realizadas e quais são os próximos objetivos do Programa  Municipal de Coleta Seletiva; 125 

Demonstração de todas as campanhas de Educação Ambiental, Boletins Educomunicativos, 126 

vídeos disponibilizados no YouTube/SemeiaJahu e eventos; e imagens e explicações dos registros 127 

fotográficos de algumas das ações realizadas no período. Finalizou dizendo que a avaliação feita 128 

pela Secretaria de Meio Ambiente foi bastante positiva, mas é apenas o início de uma jornada, 129 

com objetivo de implantar uma agenda socioambiental/legal onde existem o cumprimento dos 130 

deveres da Secretaria e a participação do coletivo. A Presidente parabenizou a equipe pelo 131 
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empenho e trabalhos executados até o momento e as outras Secretarias que em parceria 132 

auxiliam todas essas ações, pois percebe-se muitas coisas positivas acontecendo na área 133 

ambiental no Município. A Presidente abriu para manifestação referente ao tópico II e III. O Sr. 134 

Denilson parabenizou a Secretaria de Meio Ambiente e elogiou especificamente uma das ações 135 

realizadas. O Sr. Giovani se manifestou sobre o quanto se nota como a Secretaria de Meio 136 

Ambiente é estrutural e importante no Município e por isso aumentar a infraestrutura é 137 

extremamente necessário para que os trabalhos sejam realizados com maior efetividade e as 138 

ações ambientais se tornem solidificadas. Tópico IV - Apreciação e decisão do parecer da Câmara 139 

Técnica de Áreas Verdes e Arborização sobre o Ofício nº 424/21 encaminhado pela SEMEIA: A 140 

Presidente verificou se os convidados citados anteriormente estavam presentes para iniciar a 141 

apresentação do parecer, mas a Secretária informou que não estavam. A Presidente então 142 

explicou que não poderiam mais aguardar e passou a palavra a Sra. Natália. A Sra. Natália iniciou 143 

informando que no dia 06 de julho de 2021 a presidência do COMDEMA de Jahu encaminhou a 144 

CTAVA o Ofício SEMEIA n° 424/2021 de 23/06/2021 referente ao Processo n° 246/2021 de 25 de 145 

janeiro de 2021, solicitando parecer quanto à aprovação de um projeto das Secretarias de 146 

Esporte e Projetos para criação de uma Arena Esportiva na Praça do Museu Municipal de Jahu. 147 

Após visita ao local, análise do projeto e reuniões para análise, chegou-se à conclusão que a 148 

criação desta Arena Esportiva é de extrema importância para a cidade de Jahu, trazendo 149 

benefícios para toda a população e para o desenvolvimento do turismo local, mas acredita-se 150 

que o projeto necessita ser revisto para adequação dos locais onde serão construídos as quadras 151 

e o banheiro. Detalhou os indivíduos encontrados nos locais, totalizando 38 indivíduos e 152 

apresentou algumas imagens. Continuou informando que muitos indivíduos encontrados no local 153 

são de espécies nativas e sua supressão constitui crime ambiental, por isso a CTAVA manifestou-154 

se contrária à supressão das árvores para a construção da Arena Esportiva. Indagou sobre o 155 

amplo espaço sem árvores plantadas da praça do Museu Municipal que poderiam ser 156 

aproveitados e sugeriu realocação da pista de patinação, as quadras de street ball, o banheiro e 157 

as quadras de futebol de areia e vôlei de areia, não havendo necessidade do corte de nenhum 158 

indivíduo arbóreo, tampouco das mudas. Entretanto, se após as modificações no projeto ainda 159 

houvesse alguma situação específica que necessite retirar alguma árvore ou muda, recomendou-160 

se que a SEMEIA fizesse o transplante do indivíduo para outro local da praça. Além disso, a 161 

CTAVA acredita que não há necessidade de aumentar as áreas impermeabilizadas da praça para 162 

construção da pista de patinação e das quadras de street ball, pois existem espaços já 163 

pavimentados que poderiam ser reutilizados. Assim, recomendou-se a análise e modificação do 164 
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projeto original para que essas adequações sejam feitas e propõs o plantio de mais árvores 165 

nativas com tamanho e porte adequados na Praça do Museu, inclusive entre as quadras que 166 

serão construídas. Por fim, solicitou-se que as Secretarias de Esporte, Projetos e de Meio 167 

Ambiente apresentassem a Câmara Técnica, diante das recomendações descritas, as 168 

modificações realizadas no projeto para nova análise. A Presidente corroborou com o parecer e 169 

colocou à disposição para se reunir com a Secretaria de Esportes e Secretaria de Projetos, a fim 170 

de idealizar e ajudar na composição do traçado do Projeto. Ninguém mais se manifestou. 171 

Colocou em votação a aprovação do Parecer da CTAVA sobre o Ofício nº 424/21 encaminhado 172 

pela SEMEIA. Aprovado Parecer por unanimidade de votos. Tópico V - Manifestações sobre a 173 

perda de mandatos de conselheiros e de entidades: A Secretária relembrou o art. 7º do 174 

Regimento Interno que orienta quanto ao não comparecimento sem justificativas dos 175 

conselheiros. Informou que foi enviado ofício em 14 de julho às entidades que contabilizaram o 176 

número de faltas sem justificativas para verificar se há interesse em continuar e solicitar 177 

indicação de novos representantes que pudessem comparecer as reuniões. Dentre eles, a 178 

Secretaria de Justiça e Defesa da Cidadania e a Secretaria de Proteção e Direito dos Animais 179 

atualizaram seus novos representantes; o Sindicato dos Trabalhadores Rurais responderam que 180 

deixaram a disposição o mandato, portanto a cadeira de Sindicato dos Trabalhadores está vaga; a 181 

Associação Recicla Jahu, representando o Setor de Resíduos Sólidos, a Associcana representando 182 

Associação de Produtores Rurais, e a Faculdades Integrada de Jahu (FIJ) representando 183 

Instituição de Ensino Superior, não retornaram o ofício, tendo como consequência a perda dos 184 

respectivos mandatos. Dando continuidade a Secretária informou que está presente o Sr. 185 

Alexandro Oliveira representando a Associação dos Catadores de Reciclagem de Jaú – ACAR e 186 

sugeriu eles como possível substituto para a vaga do Setor de Resíduos Sólidos. O Sr. Alexandro 187 

da ACAR se colocou à disposição para representar esse Setor. Na sequência, a Secretária 188 

informou que infelizmente as duas entidades interessadas em compor o COMDEMA não se 189 

enquadram em nenhuma das cadeiras que ficaram vagas – a AMAIS e os Escoteiros do Ar -. O 190 

convidado, Sr. Paulo da AMAI, comentou que já está satisfeito em poder participar como ouvinte. 191 

A Secretária gostaria que fosse genérica as nomenclaturas para ampliar o leque de possibilidades 192 

de indicação. Solicitou que se houvesse alguma entidade que gostaria de substituir seus 193 

representantes, que oficiasse o COMDEMA com os novos nomes, CPF, e-mail e telefone de 194 

contato. A Presidente sugeriu de na próxima reunião fosse discutido a possibilidade de alterar as 195 

entidades e verificar a possibilidade de torna-lo deliberativo e normativo. Tópico V - Discussão 196 

sobre a proposta de alteração do caráter consultivo do COMDEMA para deliberativo: A 197 
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Presidente adiou a discussão para a próxima reunião. Tópico VI - Demandas das Câmaras 198 

Técnicas: Não houve. Pauta IV – Informes Gerais: Tópico I – Novo endereço e contatos da SEMEIA: 199 

A Secretária informou que a nova sede da Secretaria de Meio Ambiente é na Rodovia 200 

Comandante João Ribeiro de Barros, km 181, no conhecido CEPROM – Centro de Produção 201 

Municipal, o telefone foi alterado para o número de 3602-2781 e o Horto Municipal e Diretoria 202 

de Educação Ambiental estará no telefone 3621-6989. Tópico II – 4ª Reunião Pública de 203 

Educação Ambiental: A Secretária informou que no dia 19 de agosto terá a próxima reunião 204 

pública online sobre Educação Ambiental às 19h e convidou a todos para se inscrever e contribuir 205 

com o questionário compartilhado no chat. Tópico III – I Conferência Municipal de Meio 206 

Ambiente de Jahu: A Secretária informou que o site da Conferência Municipal de Meio Ambiente 207 

já está disponível e para obter maiores informações é só acessar o link disponível no chat e 208 

convidou a todos para se inscrever a partir do dia 15 de agosto. Nada mais havendo a tratar, 209 

foram encerrados os trabalhos e lavrada a presente ata. Jahu – 03 de agosto de 2021.19h10.  210 


